

Zeitschrift: Nachrichten / Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare = Nouvelles / Association des Bibliothécaires Suisses

Herausgeber: Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare

Band: - (1928)

Heft: 6

Nachruf: Notices nécrologiques

Autor: Godet, M.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vereinigung schweizerischer Bibliothekare

Association des bibliothécaires suisses

Nachrichten — *Nouvelles*

Neue Folge No. 6

15. November 1928

REDAKTION: Dr. M. GODET, Schweiz. Landesbibliothek, BERN

NOTICES NÉCROLOGIQUES

sur M. Jacob Schneider et M. Rodolphe Honegger.

(Extrait du rapport du président sur l'exercice 1927—1928.)

... Permettez-moi d'évoquer le souvenir de deux membres de l'Association disparus depuis notre dernière assemblée, et d'abord celui de notre collègue, le Dr. **Jacob Schneider**, 1^{er} bibliothécaire de l'Université de Bâle, mort le 31 décembre dernier dans sa 58^{ème} année.

Né à Bâle, le 27 octobre 1870, il avait fait dans cette ville, puis à Paris, de brillantes études d'histoire, couronnées en 1893 par la publication d'une thèse de doctorat sur les Régiments de Salis-Zizers et de Besenval pendant la révolution de 1830. Entré peu après au service de la Bibliothèque universitaire, il lui voua pendant près de 35 ans la majeure partie de son temps, collaborant, entre autres, avec feu Bernoulli à l'installation de la bibliothèque dans l'édifice actuel et présidant à l'établissement du catalogue sur fiches.

Mais ces fonctions ne pouvaient suffrir à son grand besoin d'activité: il y joignit dès 1891, comme privat-docent, puis dès 1905 comme professeur extraordinaire, l'enseignement de l'histoire à l'Université. Elève d'Aulard, spécialiste de l'époque de la Révolution et de l'Empire et de l'histoire de France au XIX^e siècle, il apportait dans ses leçons publiques, comme dans les cours du séminaire, une science, une élégance de forme et des dons pédagogiques qui faisaient de lui un des professeurs les plus appréciés.

Sa biographie du cardinal Faesch, parue en 1905, atteste sa maîtrise et l'on peut s'étonner qu'avec sa rare facilité de travail il n'ait pas davantage publié. C'est qu'il était un bibliothécaire-né, et qu'il en avait un des instincts les plus caractéristiques, je veux dire cette sorte d'altruisme intellectuel qui pousse le bibliothécaire à sacrifier ses propres travaux pour se faire le guide et l'auxiliaire d'autrui.

Avec sa remarquable mémoire, sa vaste érudition, sa connaissance de plusieurs langues (entre autres de l'hébreu) et sa complaisance à faire part aux autres de son savoir, il réunissait les meilleures qualités professionnelles, et depuis une dizaine d'années la bibliothèque universitaire l'absorbait de plus en plus. C'est à ses connaissances bibliographiques que cette dernière doit en particulier sa richesse en ouvrages historiques français sur le 18^e et le 19^e siècle.

Au reste Mr. Schneider était une nature plutôt réservée qui préférait beaucoup aux assemblées et aux fêtes, la compagnie de quelques intimes. C'est pourquoi, bien qu'il ait été membre de notre association dès l'origine, il n'a que très rarement pris part à nos réunions et il en est peu parmi nous qui aient eu l'occasion et le privilège de le connaître personnellement.

Son nom restera lié à l'histoire de la Bibliothèque de l'Université de Bâle pendant le dernier quart de siècle.

Le second collègue dont je voudrais rappeler la mémoire est le Dr. **Rodolphe Honegger** de St. Gall. — Né dans cette ville en 1899 il avait fait à Bâle et dans les universités allemandes de bonnes études de littérature allemande, de philosophie et d'histoire de l'art, qu'il acheva en 1925 par une thèse de doctorat sur „Goethe et Hegel“. Entré la même année au service de la Bibliothèque de la ville de St. Gall — la Vadiana — en qualité de second bibliothécaire, il fit preuve dans ses fonctions de tant de zèle et d'intelligence que les autorités n'hésitèrent pas à lui confier, en dépit de son jeune âge,